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Выборы в Беларуси не
были беспристрастны�
ми, что подрывает дове�
рие к избирательной
кампании — такова
суть предварительного
доклада Бюро по демок�
ратическим институ�
там и правам человека
(БДИПЧ) и Парламен�
тской ассамблеи (ПА)
ОБСЕ.

Доклад презентован 24
сентября на брифинге в
Минске, сообщает Бела�
ПАН. Окончательный док�
лад наблюдателей ОБСЕ
планируется подготовить в
течение двух месяцев.

«Многие обязательства в
рамках ОБСЕ по демократи�
ческим правам граждан на
свободное выдвижение кан�
дидатов и возможность сво�
бодно выражать мнение не
были соблюдены, — гово�
рится в презентованном

докладе. — Выборы не про�
водились беспристрастно, а
процесс подачи жалоб и
апелляций не гарантировал
эффективного средства за�
щиты».

— Выборы не были кон�
курентоспособными изна�
чально, — заявил глава
миссии краткосрочных на�
блюдателей ПА ОБСЕ Мат�
тео Мекаччи . — Свободные
выборы зависят от возмож�
ности людей свободно гово�
рить, свободно организовы�
вать и баллотироваться,
чего мы не увидели в ходе
этой кампании.

Вместе с тем он подчер�
кнул: «Мы по�прежнему го�
товы работать с Беларусью
по принятию дальнейших
необходимых шагов, что в
наших общих интересах».

В свою очередь, глава
миссии наблюдателей
БДИПЧ ОБСЕ Антонио Ми�
лошоски отметил: «Отсут�
ствие нейтралитета и бес�

пристрастности со стороны
избирательных комиссий
серьезно подрывает доверие
общества к этому процессу.
Граждане должны быть уве�
рены в том, что их голоса
честно подсчитаны. Нехват�
ка четких процедур подсче�
та и возможностей для на�
блюдателей наблюдать за
этим, чтобы подтвердить
результаты, вызывают серь�
езное беспокойство».

Наблюдатели от ОБСЕ
также отмечают: «Несмот�
ря на возросшее число кан�
дидатов от политических
партий, известные полити�
ческие фигуры, которые
могли сыграть свою роль,
либо оставались в тюрьме,
либо не были зарегистриро�
ваны из�за имеющихся у
них уголовных дел».

Кроме того, по мнению
наблюдателей, «несмотря
на некоторые улучшения
избирательного законода�
тельства в 2010 и 2011 го�

дах, законодательные рам�
ки все еще не гарантируют
проведение выборов в соот�
ветствии с обязательствами
в рамках ОБСЕ и междуна�
родными стандартами».

«Избирательная кампа�
ния была еле заметна на
протяжении всех четырех
недель, — говорится в док�
ладе. — Несмотря на то что
Конституция гарантирует
всем право на свободу само�
выражения и в стране дос�
таточное количество СМИ,
освещение кампании не де�
монстрировало широкий
диапазон взглядов. Призы�
вающим к бойкоту кандида�
там было отказано в свобод�
ном доступе к медиа, либо
их выступления подверг�
лись цензуре. СМИ концен�
трировались на президенте
и правительстве с очень ма�
лым вниманием к кандида�
там в депутаты».

В документе также отме�
чается: «В то время как пред�
варительное голосование и
голосование в день выборов
характеризовались пози�
тивно, процесс значительно
ухудшился во время под�
счета голосов»
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Рост курса доллара
после парламентских
выборов вызывает мас�
су слухов. «Салідар�
насць» поинтересова�
лась у экономистов, чего
ожидать от белорусско�
го рубля до конца года.

Экономист Сергей Ча�
лый отмечает, что даже вла�
сти не скрывают перспек�
тив незначительного роста,
но не уверен, что показате�
ли будут катастрофически�
ми.

– Власти по большому
счету не скрывают, что ис�
полнение обещания зарпла�

ты в 500 долларов приведет
к определенным негатив�
ным последствиям, но пока
сработают передаточные
механизмы в экономике,
пройдет определенное вре�
мя, – отмечает эксперт. –
Не уверен, что к концу года
сбудется собственный про�
гноз Нацбанка о курсе в
9500 рублей за доллар.

А вот экономист Леонид
Заико оценивает перспек�
тивы белорусского рубля
пессимистично.

– Во главе Нацбанка сто�
ит достаточно новый чело�
век, а надежность монетар�
ной политики часто опреде�
ляется именно персоналия�
ми, – отмечает директор
аналитического центра

«Стратегия». – К сожале�
нию, фигура Надежды Ер�
маковой не очень сильная и,
как в прошлом случае с Пет�
ром Прокоповичем, не
пользуется большим авто�
ритетом.

В качестве объективных
факторов, повлиявших на
ослабление белорусского
рубля, экономист называет
перспективу отрицательно�
го торгового баланса во вто�
ром полугодии 2012 года и
отсутствие внешних поступ�
лений валюты.

– Не стоит забывать и
о повышении зарплат, ко�
торый приводит к развод�
нению денежной массы,
– подчеркивает Леонид
Заико. – Снова наступаем

на старые грабли. Напе�
чатали рублей, надавали
обещаний, и зарплата
снова растет на пустом
месте.

Экономист ожидает ос�
лабления позиций белорус�
ского рубля.

– К концу 2012�го стоит
ожидать роста курсов ино�
странных валют. Полагаю,
с учетом всех факторов, в
том числе внешнеполити�
ческих, курс доллара выра�
стет по отношению к руб�
лю на 5�8%, – считает Лео�
нид Заико. – Мы избрали
новый парламент. Пусть он
заслушает главу Нацбанка
и президента, выяснит, что
они будут делать с эконо�
микой.
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Организаторы «Бой�
кота 101» констатиро�
вали успех совместных
действий и, по мнению
наблюдателей, самую
низкую явку избирате�
лей на округе №101 в
Минске.

– Совместная кампания
«Говори правду!», движе�
ния «За свободу!» и партии
БНФ – «Бойкот 101» – про�
шла на большинстве участ�
ков, которые мы смогли на�
блюдать, – отметил замес�
титель председателя
партии БНФ Игорь Ляль�
ков. – Во Фрунзенском из�
бирательном округе №101
по нашим данным проголо�
совало 35,69% избирате�
лей. Мы считаем, что бой�
кот в конкретном избира�
тельном округе удался.

Политик, принимав�
ший участие в наблюдении
на 171 избирательном учас�
тке, сообщил о массовом за�
вышении количества изби�
рателей во время дня основ�
ного голосования.

– Первой нашей задачей
была фиксация явки изби�
рателей. 23 сентября, по
данным наших наблюдате�
лей, на участок пришло 378
человек, – отметил он. –

После закрытия участка ко�
миссия заявила о том, что в
выборах приняло участие
913 человек. Комментарии
излишни.

Заместитель председате�
ля гражданской кампании
«Говори правду!» Алек�
сандр Федута объяснил, что
совместные действия в
«Бойкоте 101» были попыт�
кой смоделировать ситуа�
цию общенационального
бойкота.

– Мы хотели проанали�
зировать, сколько сил и ре�
сурсов потребуется для на�
ционального бойкота, – под�
черкнул он. – Результат –
самый низкий процент
явки избирателей по Минс�
ку.

По мнению Федуты, ус�
пехом бойкот в округе №101
обязан активной агитаци�
онной кампании.

– Это следствие возмож�
ностей агитации и работы
активистов, – подчеркнул
он. – Мы надеялись, что
наши усилия будут допол�
нением к бойкоту, органи�
зованному нашими колле�
гами, но в этом округе лис�
товки «Бойкота 101» были
единственным агитацион�
ными материалами о бойко�
те, как и 6 пикетов, органи�
зованных силами наших
активистов. Это ровно в два
раза больше, чем количе�
ство пикетов за бойкот, орга�

низованных нашими колле�
гами. На наш взгляд, бой�
кот должен быть активным.
Нужно, чтобы о нем знали,
в том числе, и те люди, ко�
торые не являются пользо�
вателями интернета. Ска�
жем честно, у наших кол�
лег, агитировавших за бой�
кот, была попытка восполь�
зоваться пассивностью из�
бирателей.

Заместитель председате�
ля движения «За свободу»
Юрась Губаревич обратил
внимание на появление по�
чти 10 тысяч лишних голо�
сов избирателей.

– Возможно, эта цифра
вырастет после обработки
списков, – отметил он. – На
62 тысячи избирателей в
округе – почти 10 тысяч че�
ловек разницы, по мнению
официальных данных. Это
прекрасная возможность
для Центризбиркома опро�
вергнуть доводы независи�
мых наблюдателей о фаль�
сификации и низкой явке
избирателей. Достаточно
проверить регистрацион�
ные листы.

По мнению Александра
Федуты, «Бойкот 101» –
прекрасный опыт.

– Мы не имели такой
возможности с 2000 года, –
подчеркнул зампред «Гово�
ри правду!» – Мы мотиви�
ровали людей и постара�
лись отследить финальную

явку, а вот наши коллеги из
БХД и ОГП, приглашенные
нами к участию в бойкоте,
уклонились от поддержки.
Нас критиковали за плюра�
лизм и спрашивали: «Вы за
участие или бойкот?». Так
вот, мы за работу, за то, что�
бы активисты оторвались от
компьютеров и пошли к
людям.

По мнению организато�
ров «Бойкота 101», для эф�
фективной работы нужен
больший людской ресурс.

– За все время работы
«Говори правду!» из чита�
телей независимых СМИ к
нам пришло только четыре
человека, – отметил Феду�
та. – Проще всего сидеть на
диване и думать: какой я
высокоморальный, я не
участвую во всей этой по�
литической грязи, тем бо�
лее, от меня не зависит ни�
чего. Так вот, из�за того что
вы не пришли и не приня�
ли участие в наблюдении,
фальсификации были воз�
можными.

Устроители «Бойкота
101» возлагают надежду на
консолидацию во время вы�
боров в местные советы.

– Они станут первым
этапом новой консолида�
ции. Надеемся, что наши
коллеги поймут разумность
совместных действий, – по�
дытожил Александр Феду�
та.
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Александр Лукашен�
ко готов прислушивать�
ся к замечаниям по по�
воду проведения избира�
тельной кампании.

Об этом глава Беларуси
поведал исполнительному
секретарю СНГ, руководите�
лю миссии наблюдателей от
СНГ за парламентскими вы�
борами Сергею Лебедеву.

— Мы старались выборы
провести уж настолько де�
мократично, чтобы комар
носа не подточил, — вещал

Александр Лукашенко. —
Но, естественно, возможно,
были какие�то шероховато�
сти, ведь это же целая стра�
на, это более 7 тыс. избира�
тельных участков, около 7,5
млн. избирателей. Но, тем
не менее, какие�то, наверно,
будут недостатки, и мы пол�
ны решимости над ними
работать.

Но мы от выборов к вы�
борам, вы, наверное, заме�
тили, совершенствуемся
понемножку и пытаемся до
автоматизма довести все

эти процессы, опять же по�
тому что осуществляется
жуткое давление со стороны
западных государств, вы это
знаете. Мы к этому спокой�
но относимся. Видимо, и у
них есть какие�то рацио�
нальные зерна, и готов, в
том числе, сам слушать их,
и делать соответствующие
выводы. Единственное, что
мы не приемлем � это апри�
ори излишнее давление.

Впоследствии глава Бе�
ларуси вновь повторил, что
готов выслушать серьезные

замечания. Чем вызвана та�
кая невероятная для Лука�
шенко покладистость, ска�
зать сложно. Однако в лю�
бом случае Лебедев явно не
тот человек, который мог бы
покритиковать выборы в Бе�
ларуси. Для этого нужно
было встречаться с шефом
миссии краткосрочных на�
блюдателей Парламентской
Ассамблеи ОБСЕ Маттео
Мекаччи или руководите�
лем миссии наблюдателей
БДИПЧ ОБСЕ Антонио Ми�
лошоски.
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По версии Центриз�
биркома, выборы в пала�
ту представителей На�
ционального собрания
состоялись в 109 из 110
округов. Ни один пред�
ставитель оппозиции
депутатом не стал. В
общем, вертикаль влас�
ти провела выборы го�
раздо лучше, чем в Зим�
бабве, но чуть хуже, чем
в Северной Корее.

По отработанному сце"
нарию

Как сообщила председа�
тель Центризбиркома Ли�
дия Ермошина, в первом
туре избраны 109 депутатов.
До рекорда 2008 года ЦИК,
правда, не дотянул – тогда в
одночасье были распределе�
ны все 110 мандатов. Зато,
как и четыре года назад,
«пятая колонна» в палату
представителей не просочи�
лась. Все депутаты, как
один, сторонники действу�
ющей власти.

Ермошина утверждает,
что в выборах приняли уча�
стие 74,2% избирателей. В
том числе в Минске –
59,2%. А если вы имели
возможность лично убедить�
ся в отсутствии наплыва
граждан на участки для го�
лосования, то не верьте гла�
зам своим: они записались

в «пятую колонну» и теперь
клевещут на «сильную и
процветающую» :)

Прозрачнее не бывает
Символом нынешних

выборов может считаться
фото, сделанное Василием
Поляковым на одном из го�
мельских участков во вре�
мя подсчета голосов.

Члены избиркомов свя�
то хранили таинство этого
увлекательного процесса от
независимых наблюдате�
лей. Так что, последние
были лишены возможности
убедиться в «честности» и
«прозрачности» подсчета
голосов.

Зато наблюдатели могли
зафиксировать количество
избирателей, принявших
участие в голосовании. Их
данные радикальнейшим
образом расходятся с циф�
рами ЦИК. Так, координа�
тор наблюдения по 101�му
округу, заместитель пред�
седателя движения «За сво�
боду» Юрась Губаревич за�
явил, что явка там состави�
ла не более 35%, и, соответ�
ственно выборы не состоя�
лись.

А Владимир Лобкович
так прокомментировал в
эфире «Еврорадио» данные
с тех участков, где осуще�
ствлялось наблюдение в
рамках кампании «Право�
защитники за свободные
выборы»:

— Разница с официаль�
ными сведениями по явке

— 17,7%... Мы никогда за
столько лет наблюдения не
отмечали такой большой
разбежки в явке.

Также зафиксирована
масса других нарушений.
Но легко спрогнозировать,
что Центризбирком все жа�
лобы наблюдателей просто
проигнорирует.

Тайна Новобелицкого
избирательного округа

Именно он оказался
единственным, где депутат
не был избран. Впрочем,
виноват не ЦИК, а форс�ма�
жор.

Планировалось, что в
этом округе депутатом ста�
нет помощник президента –
главный инспектор по Го�
мельской области Игорь
Прокопенко. Однако в сен�
тябре он неожиданно был
уволен. В свете этого обсто�
ятельства достойным ман�
дата Прокопенко тоже не
сочли, и чиновник снял
свою кандидатуру с выбо�
ров.

Вероятно, это так или
иначе связано со скандалом,
о котором упомянул на днях
Александр Лукашенко (ци�
тируется по interfax.by):

— Некоторые чиновни�
ки, как это получилось в Го�
меле, покупали, строили
квартиры за 20 тысяч [дол�
ларов] и перепродавали за�
тем за 50 тысяч. Сегодня
уголовное дело заведено, и
чиновники сядут на скамью
подсудимых.

В результате единствен�
ным кандидатом по Новобе�
лицкому избирательному
округу, который сохранил
свой статус до 23 сентября,
оказался представитель ли�
берально�демократической
партии, которого в палате
представителей явно никто
не ждал. И – о чудо! – имен�
но в этом округе избирате�
ли отказали в доверии пре�
тенденту на мандат. Теперь
здесь пройдут повторные
выборы.

«Провидцы» из «Нашай
нівы»

Утром 23 сентября сайт
NN.By опубликовал список
кандидатов, которые будут
избраны депутатами. И
угадал 108 из 109! Секрет
фокуса прост: достаточно
было вычислить провласт�
ных претедентов на ман�
дат.

Единственным исклю�
чением стал Молодечненс�
кий сельский округ. Про�
гноз «Нашай нівы» выгля�
дел так: «Шамодзі Таццяна
Пятроўна, намеснік галоў�
нага доктара УАЗ «Малад�
зечанская цэнтральная ра�
ённая бальніца» або Кулеш
Станіслаў Францавіч, ды�
рэктар ААТ «Бярэзінскае»
— абое маюць адпаведныя
пасады і абое беспартый�
ныя. Думаем, дэпутаткай
стане Шамодзі».

Однако мандат достался
Кулешу. Но все равно спи�
сок «Нашай нівы» стал од�
ним из самых ярких свиде�
тельств запрограммирован�
ности выборов.

Некляев пояснил, в чем был смысл решенияНекляев пояснил, в чем был смысл решенияНекляев пояснил, в чем был смысл решенияНекляев пояснил, в чем был смысл решенияНекляев пояснил, в чем был смысл решения
кккккандидатов «Гандидатов «Гандидатов «Гандидатов «Гандидатов «Говори правдовори правдовори правдовори правдовори правду!» идти до ку!» идти до ку!» идти до ку!» идти до ку!» идти до концаонцаонцаонцаонца
Алла КСЁНЖИК

Лидер гражданской
кампании рассказал
«Салiдарнасцi», что го�
лосовать не ходил.

– Мы не можем снять
кандидатов, потому что
мы не партия. И наши
кандидаты не являются
членами партии, чтобы
мы их обязали сниматься
с выборов. Они сами при�
няли решение на совете
кандидатов в депутаты по
поводу участия . Это все
люди из регионов. И си�
туация в регионах не�

сколько иная, чем в Мин�
ске.

Смысл участия в этой
избирательной кампании
был в том, чтобы повысить
свой авторитет. Это пер�
вое.

Второе: кампания «Го�
вори правду!» не только
участвовала в выборах, но
и бойкотировала выборы в
одном отдельно взятом ок�
руге (не по всей стране,
потому что у нас нет на это
ресурсов, прежде всего,
человеческих).

Почему мы задейство�
вали обе тактики? Потому
что у нас впереди прези�
дентские выборы и надо

будет определять страте�
гию. И тактикой будет
или участие, если ситуа�
ция сложится так, что на
них не будет Лукашенко;
или же бойкот – при уча�
стии Лукашенко, по�
скольку в таком случае
это будет означать и учас�
тие в выборах всех сило�
вых структур (в такой си�
туации на выборах�2015
оппозиции не победить).

Почему я не пошел го�
лосовать? Наши кандида�
ты выступили с обраще�
нием ко всем избирате�
лям, в котором озвучили
три способа проголосовать
против власти. Первый

способ: если на вашем
участке есть кандидат от
демократических сил –
пойти и проголосовать за
него. Второй: если у вас
такого кандидата нет, и
вы не можете не пойти –
тогда проголосовать про�
тив всех. Третий: если
есть возможность не голо�
совать – не идите и не го�
лосуйте.

Участие в политичес�
кой кампании имеет
смысл (потому мы в ней и
участвуем), а в голосова�
нии такого смысла нет,
поскольку результат выбо�
ров известен наперед. Вот
такая наша позиция.
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Зарплата 500 долларов.Зарплата 500 долларов.Зарплата 500 долларов.Зарплата 500 долларов.Зарплата 500 долларов.
При кПри кПри кПри кПри какакакакаком курсе ром курсе ром курсе ром курсе ром курсе рууууубля?бля?бля?бля?бля?
Ирина ОРЛОВА

Напряжение на ва�
лютном рынке после вы�
боров заставляет заду�
маться, как на курс руб�
ля повлияет желание
властей довести сред�
нюю зарплату до 500�
долларовой отметки.
Каким он будет на конец
года, если «плясать» от
зарплаты?

Осталось 20 долларов
По данным Националь�

ного статистического ко�
митета, за август зарпла�
та преодолела психологи�
чески важную отметку в 4
млн. рублей и достигла 4
084 895 рублей. По курсу
на конец августа (8410
руб/дол) это 485 долларов.
По курсу на 26 сентября
(8490) — 481 доллар. А по
курсу покупки долларов в
обменниках (8600) — 474
доллара.

Однако в конце года
зарплату будут считать по
официальному курсу. Это
означает, что даже с уче�
том некоторого ослабле�
ния белорусского рубля до
заветных 500 долларов ос�
талось менее 20 долларов.
Это совсем не много.

По сравнению с декаб�
рем 2011 года зарплата в
августе выросла почти на
140 долларов, прибавляя в
месяц по 17,5 доллара.
Сейчас такую сумму нуж�
но «добрать» за четыре ме�

сяца.
Что касается рублевых

ориентиров, то премьер�
министр Михаил Мясни�
кович как�то заявлял, что
средняя зарплата к концу
года должна составить 4,4
млн. рублей. Так что до
заветной величины оста�
лось чуть менее 10%.

Этот прирост может
быть обеспечен уже в сен�
тябре�октябре за счет по�
вышения тарифной став�
ки первого разряда. На�
пример, майское повыше�
ние прибавило в номи�
нальном выражении сра�
зу 9%. Среднемесячный
же темп роста зарплаты
составил более 5%. При
его сохранении на конец
года номинальная зарпла�
та вырастет как минимум
на 20% и составит 4,8
млн. рублей, а может дос�
тигнуть и 5 млн. рублей.

Курс можно ослабить
до 9 600 рублей за доллар

Власти явно переусер�
дствовали и слишком ра�
зогнали рост номиналь�
ной зарплаты. Остановить
его уже практически не
возможно. Из�за темпов
инфляции, которая за че�
тыре месяца прибавит не
менее 5%, зарплату при�
дется проиндексировать
еще раз.

Кроме того, в конце
года сработает эффект де�
кабря, когда темпы приро�
ста заработной платы все�
гда выше среднегодовых
из�за начисляемых пре�
мий и прочих предпразд�

ничных выплат (за декабрь
2010 года номинальная
зарплата выросла почти на
12%, а за декабрь прошло�
го года — почти на 18%,
что составило более 60
долларов).

Скорректировать из�
лишний номинальный
рост можно валютным кур�
сом. Даже при повышении
зарплаты до 4,4 млн. руб�
лей уровень 500 долларов
сохраняется при курсе
8800 руб/дол.. Это дает
возможность властям ос�
лаблять курс без всякой
дополнительной зарплат�
ной накачки. Однако и
8800 — не предел.

Если заработная плата
увеличится до конца года
до 4,8 рублей, то курс
можно ослабить и до 9600
рублей за доллар.

Усиленная девальва�
ция может оказать давле�
ние на валютный рынок.
Пока валюта остается в
банках, ее можно попы�
таться удержать неболь�
шим увеличением ставок
по валютным депозитам.
Главное, не доводить до
паники и обвального
изъятия вкладов, но быс�
трое ослабление курса до
9500 (в этом случае де�
вальвация по сравнению с
курсом на начало теку�
щего года составит почти
15%) может вызвать пани�
ку.

Скорее всего, власти
попытаются удержать
курс до конца года в рам�
ках 9000 рублей за доллар,

хотя в начале года глава
Нацбанка Надежда Ерма�
кова заявляла, что он удер�
жится на уровне 8500.

При зарплате в 4,5
млн. рублей при курсе
8500 руб/дол. эквивалент
зарплаты составит 529
долларов. Это практичес�
ки соответствует зарплате
декабря 2010 года — 532
доллара. Власти могли бы
в таком случае утверж�
дать, что достигнут так на�
зываемый «докризисный
уровень».

Не исключено, что уро�
вень в 8500 рублей за дол�
лар может быть пробит
уже на днях. Но с учетом
возможного повышения
номинальной зарплаты в
рублях к концу года до 4,8
млн. «докризисный уро�
вень» достигается при
курсе приблизительно на
уровне 9050 рублей за дол�
лар. Возможно, это и есть
реальный ориентир курса
на конец года. Хотя ничто
не мешает властям, осла�
бив белорусский рубль до
этой отметки раньше кон�
ца года, затем его скоррек�
тировать в сторону укреп�
ления в декабре в целях
достижения нужного пока�
зателя по зарплате.

В случае ослабления
курса на конец года до
9000�9050 руб/дол. об�
щая девальвация бело�
русского рубля за год (к
курсу на 1 января) соста�
вит всего 8%. Средний
же курс в этом случае
также можно удержать на
отметке в 8500 рублей за
доллар. Таким образом,
власть сможет утверж�
дать, что все свои зарп�
латно�курсовые обеща�
ния выполнила.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко запланировал прирост ВВП на 8,5%о запланировал прирост ВВП на 8,5%о запланировал прирост ВВП на 8,5%о запланировал прирост ВВП на 8,5%о запланировал прирост ВВП на 8,5%
Глава Беларуси 25

сентября указами №№
418 и 419 утвердил важ�
нейшие параметры про�
гноза социально�эконо�
мического развития Бе�
ларуси на 2013 год и Ос�
новные направления де�
нежно�кредитной поли�
тики.

Об этом сообщила пресс�
служба главы государства.

Планы Александра Лу�
кашенко выглядят так:

Рост ВВП – 8,5%;
Рост производительнос�

ти труда – 9,3%;
Рост экспорта товаров и

услуг – 15,2%;
Сальдо внешней торгов�

ли товарами и услугами –
положительное на уровне

0,7% к ВВП;
Снижение энергоемкос�

ти валового внутреннего
продукта – на 7%;

Привлечение прямых
иностранных инвестиций
на чистой основе – 4,5 млрд
долларов;

Ввод в эксплуатацию
жилья – 6,5 млн кв.м.;

Рост реальных распола�
гаемых денежных доходов

населения – 6,5%;
Рост потребительских

цен – 12%;
Прогнозируется, что

ставка рефинансирования к
концу 2013 года составит
13–15% годовых.

На фоне текущих эконо�
мических показателей зап�
ланированные на будущий
год выглядят ненаучной
фантастикой или мечтами.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ТТТТТоп−10 самых привлекоп−10 самых привлекоп−10 самых привлекоп−10 самых привлекоп−10 самых привлекательных дляательных дляательных дляательных дляательных для
зарзарзарзарзарууууубебебебебежных инвесторов регионов Беларжных инвесторов регионов Беларжных инвесторов регионов Беларжных инвесторов регионов Беларжных инвесторов регионов Беларууууусисисисиси
Алексей ТОПОЛЬКО

За прошлый месяц
было зарегистрировано 58
субъектов хозяйствова�
ния в форме иностранных
или совместных обществ.
Как вырвался в лидеры
Сморгонский район, и ка�
кие регионы иностранцы
обходят стороной?

Объем прямых иностран"
ных инвестиций уменьшает"
ся

Приток прямых иностран�
ных инвестиций за январь�ав�
густ текущего года в целом
снизился по сравнению с ана�
логичным периодом прошло�
го года на 17%. Если в про�
шлом году Беларусь приняла
1,14 млрд. долларов внешних
вложений, то в текущем — по�
рядка 950 млн. долларов.

Меньше, чем в 2011 году,
прямых иностранных инвес�
тиций вложено в предприя�
тия Минска, Минской, Брест�
ской и Могилевской областей.
По Минской области наблю�
дается почти двукратное
уменьшение — с 90,8 млн. до

50,1 млн. долларов.
Но все же главной пробле�

мой является негативная тен�
денция на столичном инвес�
тиционном рынке. В Минске
за январь�август 2012 года
привлечено 604,3 млн долла�
ров инвестиций, хотя в про�
шлом году их объем почти рав�
нялся 870 млн. долларов.

Впрочем, для внешних
инвесторов Минск все равно
остается самым привлекатель�
ным регионом Беларуси. Боль�
шинство компаний (32) пред�
почло Минск. Даже при паде�
нии в текущем году на него
пришлось более половины от
всего объема пришедших в Бе�
ларусь прямых иностранных
инвестиций — 67,8%.

На втором месте Гроднен�
ская область (8,2%), на тре�
тьем — Минская (5,6%). Да�
лее следуют Гомельская
(5,5%), Могилевская (5%),
Брестская (4,8%) и Витебская
(3,1%) области.

Кто «вытянул» Гроднен"
щину на второе место

В региональном разрезе на
второе место по объему при�
влеченных из�за рубежа
средств вышел Сморгонский

район. Объяснение рывку про�
стое — здесь развивает свой
бизнес австрийская компания
Kronospan, которая строит
крупнейший в Беларуси де�
ревоперерабатывающий ком�
плекс.

Впрочем, Сморгонский
район и в целом в лидерах по
привлекательности в глазах
инвесторов. Он занимает вто�
рое место после Минска по
числу зарегистрированных в
августе СП и ИП — за один
месяц делать бизнес в районе
захотели сразу две компании.

В топ�10 входит еще один
регион Гродненщины — Лид�
ский, где в августе также по�
явились два участника с инос�
транным капиталом.

Именно за счет этих реги�
онов Гродненская область за�
нимает сейчас второе место по
объему привлеченных пря�
мых инвестиций из�за рубе�
жа.

Отстающие
А двенадцать руководите�

лей райисполкомов вообще не
могут отчитаться за этот про�
гнозный показатель, который
доводит правительство. Инос�
транные инвесторы предпочи�

тают обходить стороной Ива�
новский, Россонский, Кор�
мянский, Лоевский, Хойник�
ский, Чечерский, Белыничс�
кий, Глусский, Дрибинский,
Краснопольский и Хотимс�
кий районы.

В трех районах в течение
этого года наметилась еще бо�
лее тревожная тенденция —
отток прямых иностранных
инвестиций. В Ляховичском
районе их объем по сравнению
с началом года уменьшился на
3,2 млн. долларов, в Пухович�
ском — на 2,3 млн. долларов.
Меньше стало инвестиций в
Смолевичском районе — на 78
тыс. долларов. Но это падение
временное. Ведь в августе на
территории района была заре�
гистрирована белорусско�ки�
тайская «Компания по разви�
тию индустриального парка».
Вложения только одного из уч�
редителей — управляющей
компании CAMC — в устав�
ной фонд совместного обще�
ства (а это 6 млн долларов) по�
зволят Смолевичскому райо�
ну вплотную подойти к топ�10
самых привлекательных с точ�
ки зрения накопленных инве�
стиций районов Беларуси.

Председатель Нацбанка признала,Председатель Нацбанка признала,Председатель Нацбанка признала,Председатель Нацбанка признала,Председатель Нацбанка признала,
что спрос населения на валюту растетчто спрос населения на валюту растетчто спрос населения на валюту растетчто спрос населения на валюту растетчто спрос населения на валюту растет
Кирилл БУКИН

Но руководитель На�
ционального банка На�
дежда Ермакова обещает
Александру Лукашенко
удержать ситуацию под
контролем.

Первый день после «выбо�
ров» в палату представителей
ознаменовался очередным
снижением курса националь�
ной валюты. Всего за непол�
ный сентябрь белорусский
рубль подешевел на 3,22% по
отношению к валютной кор�
зине, состоящей из доллара,
евро и российского рубля.

Тем временем Александр
Лукашенко, встречаясь с
председателем правления
Национального банка Надеж�
дой Ермаковой, заявил, что в
Беларуси не должны отходить
от обещанной народу страте�

гии действий на валютном
рынке – чтобы курс нацио�
нальной валюты складывал�
ся исключительно исходя из
спроса и предложения.

— Как мы обещали, так и
должны идти, чтобы нас ник�
то не упрекнул, — потребовал
глава государства. — Потому
что накануне выборов всяких
разговоров хватало. Хватает и
сейчас. Вы понимаете, наша
«пятая колонна», прежде все�
го, через СМИ продолжает на�
гнетать обстановку: мол, что�
то тут должно произойти. Ни�
чего не должно произойти. По
крайней мере, мы должны
следовать таким курсом, как
обещали народу.

Народу, впрочем, и рань�
ше много чего было обещано,
в том числе касательно курса
рубля. Но после рекордной
девальвации 2011 года ника�
кие заверения, даже (или тем
более) на самом высшем уров�

не всерьёз адекватными граж�
данами не воспринимаются.

Вероятно именно поэтому
спрос населения на иностран�
ную валюту в сентябре вырос,
что признала Надежда Ерма�
кова. Однако она утверждает,
что ситуация находится под
контролем Нацбанка:

— Валюты достаточно для
того, чтобы удовлетворить
имеющийся на нее спрос.

Подтвердила Ермакова и
то, что накануне парламентс�
ких выборов у людей порой
действительно возникали
различные негативные ожи�
дания относительно ситуа�
ции на валютном рынке.

— Выборы прошли, и ка�
ких�то серьезных изменений
мы не видим. Так что ситуа�
ция с «девальвационными» и
«инфляционными» ожида�
ниями населения стабилизи�
руется, — считает председа�
тель правления Нацбанка.

Однако оптимизм Ерма�
ковой выглядит не вполне
обоснованным. Особенно с
учетом последних сводок с
экономических фронтов.
После того, что бюджет ли�
шился доходов от махина�
ций с «растворителями» и
«разбавителями», его те�
перь ждет следующий удар.
24 сентября стало известно,
что Россия намерена в чет�
вертом квартале существен�
но урезать поставки нефти в
Беларусь.

Все это самым неблагоп�
риятным образом отразится
на валютных поступлениях и,
вполне возможно, на курсе
белорусского рубля. Тем
паче, что и сама Надежда Ер�
макова не исключает плавной
девальвации национальной
валюты. Поэтому тем, кто не
хочет в очередной раз оказать�
ся в дураках, нужно держать
ухо востро.
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«Двадцать лет отработали на заводе«Двадцать лет отработали на заводе«Двадцать лет отработали на заводе«Двадцать лет отработали на заводе«Двадцать лет отработали на заводе
и до сих пор живем в общежитии»и до сих пор живем в общежитии»и до сих пор живем в общежитии»и до сих пор живем в общежитии»и до сих пор живем в общежитии»
Татьяна ГУСЕВА

Рабочие Минского
подшипникового завода
уже отчаялись пере�
ехать в свои квартиры.
Сроки сдачи дома пере�
носились шесть раз! С
начала строительства
стоимость квадратно�
го метра выросла более,
чем в 2 раза.

Застройщики считают,
что виновата не только де�
вальвация, но и строители.

— Больше десяти лет
для работников завода не
строилось жилье, — рас�
сказал «Салідарнасці»
председатель ЖСПК «За�
водчанин�2» Георгий Сень�
ко. — Ситуация измени�
лась после того, как в 2009
году предприятие посетил
Лукашенко. Глава государ�
ства распорядился постро�
ить два дома для очередни�
ков. В апреле 2010�го был
создан наш кооператив. Мы
заключили договор с уп�
равлением капитального
строительства админист�
рации Заводского района
Минска. Подрядчиком
стал стройтрест № 1.

По словам Георгия
Сенько, дом начали стро�
ить в октябре 2010�го. Со�
гласно договору в декабре
2011�го дом должен быть
сдан. Без согласия заст�
ройщиков сроки ввода в эк�
сплуатацию переносились.

— При этом заказчик
исправно выплачивал тре�
сту стимулирующие воз�
награждения, хотя тот и не
выполнял свои договорные
обязательства, — продол�
жает собеседник. — Коопе�
ратив регулярно перечис�
лял деньги по справкам,
выставляемым заказчи�
ком, но трест не отрабаты�
вал наши авансы.

У членов кооператива
— работников Минского
подшипникового завода —
зарплата ниже средней по
городу. 54 человека прожи�
вают в общежитиях и ни�
когда не имели своих квар�
тир. На очереди стояли
больше 20 лет…

Надежда Корнеева рабо�
тает на заводе с 1989 года.
В очереди на жилье – с
1991�го.

— У меня уже взрослые
дети. Старшему 20, млад�
шему 17. Всю жизнь в об�
щежитии, — делится жен�
щина. — Комнатка была 12
квадратных метров, потом
дали 18. Так мои дети и
ютились в спичечной ко�
робке. Что эти дети виде�
ли? Работаю контролером.
Зарплата 3 миллиона гряз�
ными. Государство обо мне
позаботилось? Субсидию и
ту не могли дать! Мне ник�
то не помог, даже депутат.
Все давали отписки.

— Работы по строитель�
ству дома сегодня ведутся
не в полном объеме, — го�
ворит председатель коопе�
ратива. — Мы сомневаем�
ся, что дом будет достроен
и в этом году. Кроме того,
нет подрядчика на изготов�
ление инженерных сетей.

За два года, пока в мик�
рорайоне Чижовка ведется
стройка, у Георгия Сенько
накопились пухлые папки
с обращениями в разные
структуры — от Минго�
рисполкома до министер�
ства архитектуры и адми�
нистрации президента.
Однако, по мнению членов
ЖСК, им давались только
отписки, а в суть пробле�
мы никто не вник.

— Это просто бермудс�
кий треугольник! Все от�
сылают нас в УКС. А те пи�
шут, что строительство ве�
дется, что они работают,
чтобы заключить договор
на прокладку сетей. И ра�
ботают уже три года! —
возмущается Георгий
Сенько.

Тем временем сто�
имость квадратного метра
возросла с 2,5 до 5,6 мил�
лиона рублей. Как считает
председатель ЖСК, удоро�
жание произошло из�за
того, что продолжитель�
ность строительства превы�
шена в два раза. Сроки
строительства дома по нор�
мативам составляют 10,5
месяцев.

— Если бы они соблю�
дали эти сроки, хватило бы
тех денег, которые были

предусмотрены изначаль�
но, — уверен он.

Надежда Корнеева с го�
речью вспоминает слова
главы администрации За�
водского района, адресо�
ванные членам кооперати�
ва: «Выгребайте из своих
карманов, все равно стро�
ить надо».

— У нас нет лишних
карманов. Мы не настоль�
ко богаты, чтобы догнать
инфляцию, — говорит ра�
ботница завода. — Где
взять деньги: мне же надо
кредит платить, детей со�
держать...

До недавнего времени
окончанием срока строи�
тельства фигурировала
дата сентябрь 2012 года.
Сейчас хотят перенести на
ноябрь 2012 года.

— Но они в ноябре не
сдадут, посмотрите! — об�
реченно махнул рукой
председатель ЖСК «Завод�
чанин�2» Георгий Сенько.

Пока мы едем к долго�
строю на улице Старобин�
ской�Копыльской, предсе�
датель ЖСК рассказывает
о стройке по соседству с их
домом.

— Вот гостиница к чем�
пионату мира по хоккею.
За два месяца построили...
— вздыхает он.

Работницы завода пока�
зывают мне свои будущие
квартиры.

— Мы уже отчаялись
дождаться новоселья, —
говорит Наталья Зык. —
Начальники УКСа меня�
ются, собрания проводят,
каждый раз нам обещают,
а воз и ныне там. Обраща�
емся во все инстанции, и
нам говорят: все хорошо,
дом строится.

На глазах у ее подруги
и будущей соседки Надеж�
ды Корнеевой слезы.

— Я считаю, что основ�
ная вина лежит на управ�
лении капитального стро�
ительства, потому что до�
говор мы заключали с
ними, — резюмирует
председатель ЖСК. — Они
не выполнили договорные
обязательства.

Директор управления
капитального строитель�
ства администрации За�

водского района Юрий Ли�
тецкий в разговоре с кор�
респондентом «Салідар�
насці» заявил, что дом пла�
нируется сдать в декабре
2012�го года.

По его словам, финан�
сирование из средств бан�
ковского кредита осваива�
ется в полном объеме. Од�
нако пока не заключен до�
говор на прокладку инже�
нерных сетей.

— Проект готов, но по
нему у подрядчика есть за�
мечания, и проектная орга�
низация усиленными тем�
пами устраняет недостат�
ки. Выделенные из бюдже�
та деньги тоже будут осво�
ены до конца года, — заве�
рил Юрий Литецкий. —
Восстановление благоуст�
ройства после прокладки
сетей, возможно, будет вы�
полнено позже.

— Почему сроки сдачи
дома переносились шесть
раз? – спрашиваю.

— На моей памяти че�
тыре раза. Из�за того, что
была некачественная про�
ектно�сметная документа�
ция. С большим количе�
ством ошибок и недорабо�
ток, — заявил директор
УКСа.

По его мнению, сто�
имость квадратного метра
возросла из�за экономичес�
кой ситуации прошлого
года.

— Члены кооператива
обвиняют подрядчика в
том, что выделенные сред�
ства не осваивались своев�
ременно.

— Были моменты, ког�
да не осваивались сред�
ства, но были и случаи,
когда ЖСК своевременно
не финансировал подряд�
чика. Поэтому я бы на фи�
нансировании внимание не
акцентировал.

Собеседник предполага�
ет, что новоселье члены ко�
оператива справят в февра�
ле 2013�го.

Вот только члены ЖСК
разуверились в обещаниях
и подали в Мингориспол�
ком заявку на проведение
10 октября пикета возле
долгостроя, который все
никак не станет для них
домом.



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  25 верасня 2012  |  №278

ГРАМАДСТВА

Якіх форЯкіх форЯкіх форЯкіх форЯкіх форума< не хапаеума< не хапаеума< не хапаеума< не хапаеума< не хапае
беларбеларбеларбеларбеларууууускім навукскім навукскім навукскім навукскім навуко<цам?о<цам?о<цам?о<цам?о<цам?
Ігар СТУКАЎ

Беларускім навукоў�
цам бракуе належнай
камунікацыі як унутры
краіны, так і з замеж�
жам. Другі Міжнародны
кангрэс даследчыкаў Бе�
ларусі, што адбудзецца
28�30 верасня ў Каўнасе,
— спроба пераадолець
ізаляцыю ў межах ака�
дэмічнай супольнасці.

— Беларусь выключа�
ная з розных еўрапейскіх
праграм, нават з Балонска�
га працэсу. Гэта насамрэч
значныя абмежаванні маг�
чымасцяў навукоўцаў ка�
мунікаваць з калегамі за
мяжой. Для пазбаўлення
ад ізаляцыі існаванне пля�
цовак, дзе можна прад�
ставіць свае даследванні і
даведацца пра даследа�
ванні іншых — гэта, ка�
нешне, важна, — лічыць
кіраўнік Інстытута палі�
тычных даследванняў «Па�
літычная сфера» Андрэй
Казакевіч.

У Беларусі хапае наву�
ковых форумаў, але няма
магчымасці абмяркоўваць
праблемы жыцця грамад�
ства свабодна.

— Яны альбо разгляда�
юцца на ўзроўні афіцыёза,
альбо ўяўна адзначаецца
апазіцыйна�крытычны
пункт гледжання. А ў сап�
раўднай навуцы, скірава�
най на выпрацоўку і тэарэ�
тычную сістэматызацыю
аб’ектыўных ведаў аб рэ�
чаіснасці, нельга перагі�
баць палку, — адзначае
кандыдат гітсарычных на�
вук Валянцін Голубеў. —
Навука заснаваная на дак�
ладных крыніцах ці на рэ�
альных фактах жыцця. Усё
астатняе — гэта не навука.

На Кангрэсе даследчы�
каў Беларусі гісторык
збіраеца выступіць з дву�
ма дакладамі. Адзін прыс�
вечаны праблемам кансты�
туцыйнага будўніцтва ў
Беларусі (Валянцін Голу�
беў — адзін з аўтараў Кан�
стытуцыі Рэспублікі Бела�
русь 1994 года). Другі вы�
ступ знакамітага навукоў�
цы — пра гарады з Магдэ�

бургскім правам у Бела�
русі .

— Пытанні, якія будуць
уздымацца падчас Кангрэ�
са, важныя і актуальныя.
Але лепей было б, калі б
праводзіўся ён у Беларусі,
— падкрэслівае Валянцін
Голубеў. — А тое, што па�
куль навукоўцам даводзі�
цца сустракацца ў Літве,
паказвае стан і нашай дзяр�
жавы, і нашага грамадства.

Уладзімір Мацкевіч:
Мы не ведаем краіну, у
якой жывем

— Расцярушанасць,
няўзгодненасць розных на�
вуковых падыходаў,
нейкіх ініцыятыў у Бела�
русі пакуль не вырашаюць
галоўную праблему —
праблему веды пра Бела�
русь, — лічыць кіраўнік
Рады Міжнароднага кан�
сорцыюма “ЕўраБела�
русь”, філосаф і метадолаг
Уладзімір Мацкевіч. — То
бок мы не ведаем дакладна
краіну, у якой жывем. Бе�
ларусь не вывучана, асабл�
іва ў яе сучасным стане,
так, каб гэтай ведай мож�
на было кіравацца дзеля
ўладкавання нашай краі�
ны, каб яна была такой, як
мае быць.

Чаго не стае беларусам
— дык гэта прамысліван�
ня не толькі штодзённай
сітуацыі, у якой знаходзі�
цца Беларусь, але і бела�
рускай навукі ў кантэксце
сусветнай — дзе мы зна�
ходзімся, чым займаемся
і чаму адарваныя ад усяго
астатняга свету. Доктарка
тэалогіі Ірына Дубянецкая
лічыць Кангрэс магчымас�
цю вярнуцца ў міжнарод�
ны гуманітарны кантэкст.

— Розныя дысцыпліны
беларусістыкі існуюць
нібыта самі па сабе, адар�
ваныя ад агульначалаве�
чай цывілізацыі. Трэба
вельмі ўважліва разам паг�
лядзець, хто мы ёсць і дзе
мы ёсць, — разважае Ірына
Дубянецкая. — Гэта заган�
ная ідэя — даганяць ка�
госці. Трэба не даганяць, а
прапаноўваць тое, што
яшчэ не прапаноўвалася ў
свеце. Калі мы зірнем на
Беларусь з Еўропы, Аме�
рыкі ці Аўстраліі, то заў�
важым, што ім проста не�

цікава, што робіцца тут.
Калі Беларусь будзе годна
прадстаўленая ў сусвет�
ным гуманітарным кан�
тэксце, то мы будзем бач�
ныя з іншых кропак свету.

Даведка «Заўтра тваёй
краіны»

У арганізацыйны камі�
тэт кангрэса паступіла бес�
прэцэндэнтная колькасць
заявак — больш за 400. Ся�
род удзельнікаў мерапры�
емства — даследчыкі з Бе�
ларусі, Польшчы, Літвы,
Латвіі, Германіі, Чэхіі,
Расіі, Канады, Францыі,
Фінляндыі, Бельгіі, Вялі�
кабрытаніі, Венгрыі,
Японіі, Малдовы, Нідэр�
ландаў, Румыніі, Швецыі
і ЗША. У тым ліку: вядо�
мы брытанскі славіст Ар�
нольд Макмілан, вядомы
славіст і перакладчык,
старшыня брытанска�бела�
рускага таварыства Джым
Дзінглі, даследчык Бела�
русі і Польшчы з Японіі
Макота Хаясака, вядомы
даследчык ВКЛ з Расіі
Міхаіл Дмітрыеў, расійскі
гісторык (19 ст.) Аляксей
Мілер, беларускі рэжысёр
Кудзіненка, вядомы дзеяч
беларускай культуры на
эміграцыі Аляксандр Над�
сан і інш.

Арганізатары і партнё�
ры Кангрэса: Універсітэт
Вітаўта Вялікага (Літва),
Інстытут палітычных дас�
ледаванняў «Палітычная
сфера» (Беларусь), Інсты�
тут Вялікага княства
Літоўскага (Літва), Міжна�
родны Кансорцыум «Еўра�
Беларусь» (Беларусь), Бе�
ларускі інстытут стратэгі�
чных даследаванняў (Бела�
русь), і нтэрнэт�часопіс
«Новая Еўропа» (Бела�
русь), Цэнтр даследаван�
няў Усходняй Еўропы пры
Варшаўскім Універсітэце
(Польшча), Агенцыя гума�
нітарных тэхналогій (Бела�
русь), Цэнтр сацыяльных
інавацый (Беларусь), сайт
экспертнай супольнасці
«Наше мнение» (Бела�
русь), н яўрадавая аргані�
зацыя «Цэнтр усходняй
палітыкі» (Літва), часопіс
«Arche» (Беларусь), і нтэр�
н э т � ч а с о п і с
«BelarusDigest» (Вялікаб�
рытанія).

БабБабБабБабБабушкушкушкушкушкааааа
прогналапрогналапрогналапрогналапрогнала
членовчленовчленовчленовчленов
участкучасткучасткучасткучастковойовойовойовойовой
кккккомиссииомиссииомиссииомиссииомиссии
деревяннымдеревяннымдеревяннымдеревяннымдеревянным
кккккоооооломломломломлом

Курьёзный слу�
чай произошёл в де�
ревне Приднепро�
вье Оршанского
района.

Участковая ко�
миссия приехала с
выносной урной к по�
жилым людям про�
водить голосование
на дому. Как оказа�
лось, многие избира�
тели совсем не про�
сили избирательную
комиссию приез�
жать к ним, пишет
«Вясна».

Когда члены уча�
стковой комиссии
вместе с наблюдате�
лем от БХК Васили�
ем Бересневым заш�
ли на подворье пен�
сионерки Володько и
решительно предло�
жили проголосовать,
та опешила. Она во�
обще не собиралась
принимать участие в
выборах. Недолго ду�
мая, бабушка выхва�
тила из своего забо�
ра деревянный кол и
набросилась на не�
званых гостей. Даль�
нейшее напоминало
сцену из старого со�
ветского фильма
«Пёс Барбос и нео�
бычный кросс». В об�
щем, едва ноги унес�
ти успели.

Таких случаев
никогда не наблюда�
лось раньше. По мне�
нию Василия Берес�
нева, это свидетель�
ствует о том, что по�
вальное понуждение
к участию в выборах
стало всё чаще встре�
чать протест у рядо�
вых граждан.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Мы б«Мы б«Мы б«Мы б«Мы бууууудем понемногу жудем понемногу жудем понемногу жудем понемногу жудем понемногу жульничать,льничать,льничать,льничать,льничать,
а Россия — закрывать на это глаза»а Россия — закрывать на это глаза»а Россия — закрывать на это глаза»а Россия — закрывать на это глаза»а Россия — закрывать на это глаза»
Евгений ПЕТРОВ

О ситуации, сложив�
шейся в экономике Бела�
руси в связи со вступле�
нием России в ВТО, о пер�
спективах белорусской
экономической модели и
о том, подвигнут ли но�
вые условия к проведе�
нию в стране экономи�
ческих реформ,
«Салiдарнасць» погово�
рила с экономистом Сер�
геем Чалым.

После вступления Рос�
сии во Всемирную торговую
организацию положение Бе�
ларуси стало двойственным.
С одной стороны наша стра�
на связана с Россией и Казах�
станом договоренностями о
Таможенном союзе и ЕЭП. С
другой – сложилась уникаль�
ная ситуация: из�за откры�
тых границ с востока и все
тех же договоренностей, Бе�
ларусь как бы принимает на
себя все обязательства стра�
ны�члена ВТО, в то же время
не получая взамен связанных
с членством преференций.

Это влечет за собой целый
ряд негативных послед�
ствий. Основная проблема
кроется в том, что белорус�
ская продукция, причем ве�
дущих отраслей, может ока�
заться неконкурентоспособ�
ной, причем не только на За�
паде, но и на Востоке.

Казалось бы, вывод очеви�
ден: или немедленно начи�
нать реформы, пользуясь тем,
что по ключевым группам то�
варов еще есть фора в два�три
года, или протекционистская
экономика Беларуси не вы�
держит и сдуется, как проко�
лотый воздушный шарик.

Однако пока никаких по�
рывов встать на путь реформ
не заметно. Способна ли сло�
жившаяся ситуация подвиг�
нуть власти пойти на преоб�
разования в экономике, или
будут продолжаться попытки
поиска каких�то «особых»
способов решения крайне
важных проблем, стоящих
перед страной? Это один из
интереснейших вопросов на
сегодня, который мы адресо�
вали Сергею Чалому.

� Сергей, давай вкратце
очертим, что изменилось

для Беларуси в связи с вступ�
лением России в ВТО?

� Здесь нужно выделить
два момента. Это, во�первых,
усиление конкурентной борь�
бы на рынках Таможенного
союза в связи со снижением
входных таможенных по�
шлин, которое, кстати, пер�
выми на себе почувствуют ма�
шиностроители.

Во�вторых, по сравнению
с нами, существенно увели�
чится инвестиционная при�
влекательность России и в
перспективе Казахстана, ко�
торый, как мы знаем, уже в
2013 году вступит в ВТО. Уве�
личится, потому что ввозить
туда узлы и комплектующие
будет выгоднее, чем в Бела�
русь.

Да, есть более сотни то�
варных позиций, по которым
мы оговорили особые усло�
вия. Они касаются, в первую
очередь, автомобильного и
сельскохозяйственного ма�
шиностроения, производства
некоторых узлов и компонен�
тов.

� Но эти «особые условия»
тоже же не вечные, верно?

� В том�то и дело. К тому
же границы на Востоке от�
крыты. И вся эта продукция
действительно теоретически
может оказаться тут.

Однако не будем забы�
вать, что у нас есть множе�
ство «волшебных способов»
этого избежать. Вспомним,
как переживали те же рос�
сийские производители про�
дуктов питания, пива: грани�
ца вроде и открыта, но выпол�
няется целый ряд мер по не�
гласному квотированию по�
ставок. Скорее всего, эти ме�
ханизмы и будут включены.

Конечно, ничего хороше�
го в этом нет. И формально
такие методы могут вызы�
вать недовольство со стороны
России и Казахстана. Но сей�
час ситуация такова, что на
такие мелкие шалости Рос�
сия, похоже, готова закры�
вать глаза.

� И откуда такое слишком
уж хорошее отношение к Бе�
ларуси?

� Ключевым моментом
тут является Украина. Все
же понимают, что без Укра�
ины любые экономические
образования типа ЕЭП или
Евразийского союза будут
неполноценными. Поэтому у

нас сейчас такие хорошие
отношения с Россией – мы
выступаем как модельный
пример для Украины. Смот�
рите, мол, на Беларусь � как
выгодно с нами дружить и
участвовать в наших объеди�
нительных инициативах!

Я думаю, руководство
Украины уже начинает скло�
няться к участию в этих про�
цессах. А вот тогда благо�
склонность России может и
закончиться.

� То есть, когда процессы
интеграции станут необрати�
мыми и необходимость в
«модели для подражания»
для Украины отпадет…

� Да, скорее всего тогда и
закончится «медовый ме�
сяц» в отношениях с Росси�
ей.

Однако кое�какие вещи
могут произойти и гораздо
раньше. Скажем, преслову�
тый китайский индустри�
альный парк, созданием ко�
торого Россия очень недо�
вольна. Думаю, этот проект
будет достаточно быстро
свернут.

Опять�таки к 2015 году
заканчивается соглашение
об условиях по поставкам
газа. Во что все это выльется
к тому времени, пока и пред�
положить сложно.

� А по ключевым для эко�
номики страны позициям –
то же автомобилестроение,
тракторостроение – сколько
у нас остается времени?

� Не так уж и много. Чуть
раньше 2015 года по автомо�
билям, чуть позже – по от�
дельным узлам и агрегатам
для них.

� И где выход? На рефор�
мы времени остается крайне
мало. Даже если допустить,
что их собираются прово�
дить.

� Если захотеть, можно
было бы ускорить переговор�
ный процесс по вступлению
нашей страны в ВТО. Тем бо�
лее что многие вопросы для
этого уже решены. Скажем,
львиная доля тарифов уже
унифицирована с Россией,
так что особых препятствий
тут нет. Та же Россия пред�
лагает техническую помощь
для ускорения процесса.

То есть вопросы остают�
ся скорее политические, чем
экономические. Так что где�
то к концу 2014�го можно

было бы стать полноправным
членом ВТО и воспользовать�
ся всеми преимуществами,
покончив с существующим
двойственным положением,
о котором ты говорил в нача�
ле.

Однако, видимо, есть и
другое мнение о том, как мы
будем существовать в создав�
шихся условиях. Скажем, от
источников, близких к Адми�
нистрации, доводилось слы�
шать и такое: «Ну будем про�
сто потихоньку обманывать
Россию».

Думаю, первой отраслью,
где это будет происходить,
станет сельское хозяйство.
Известно же, что там надо
будет определенным образом
переформатировать структу�
ру господдержки между так
называемыми «зеленой»,
«желтой» и «красной» кор�
зинами. И вот буквально не�
давно было заявление Надеж�
ды Котковец, которая пред�
ставляет сейчас интересы
нашей страны в комиссии Та�
моженного союза о том, что
«мы тут корректно пересчи�
тали нормы господдержки, и
мы уже сегодня выполняем
все требования».

А ведь проверить это на
самом деле очень сложно. Вот
и пытаются сегодня посчи�
тать так, чтобы убедить и
себя, и других.

Ведь у России нет меха�
низмов, позволяющих все
это контролировать. Та же
история с растворителями и
разбавителями вряд ли
всплыла бы на поверхность,
если бы объемы их реализа�
ции не достигли совсем уж
неприличных размеров.

Так что расчет может
быть и такой: мы будем по�
немногу жульничать, а Рос�
сия – закрывать на это глаза.
Будем искать лазейки и на�
ходить их, поскольку вариан�
тов тут немало.

Правда, это опасная ситу�
ация, в которой мы оказыва�
емся в зависимости от благо�
склонности России. Но и ло�
вушка получилась хитрая.
Мы же в Таможенный союз
вступали исключительно для
того, чтобы получить префе�
ренции по энергетическим
товарам. То есть мы получа�
ли доступ к сравнительно де�
шевым энергоносителям и
доступ на рынок ТС, факти�
чески защищенный от внеш�
ней конкуренции. Просто
идеальные условия для на�
шей не очень передовой про�
дукции.


